



Communiqué de presse

Embargo: 10.7.2018, 9h15

21 Développement durable et disparités régionales et internationales

N° 2018-0305-F

Monitoring des objectifs de l'Agenda 2030 en Suisse

Agenda 2030 en Suisse: un premier bilan assuré par 85 indicateurs de développement durable

Neuchâtel, 10 juillet 2018 (OFS) – **Le monitoring de l'Agenda 2030 en Suisse témoigne d'évolutions contrastées et parfois contradictoires en regard des objectifs poursuivis. Trente-neuf indicateurs montrent une évolution conforme à celle visée, quatorze révèlent une tendance contraire, tandis que douze ne font apparaître aucune évolution significative. Tels sont les résultats de ce système de monitoring publié pour la première fois par l'Office fédéral de la statistique (OFS).**

Cette palette de 85 indicateurs, ventilés selon les 17 objectifs de développement durable de l'Agenda 2030 des Nations Unies (ODD), a été construite dans le but d'effectuer un suivi statistique de la mise en œuvre de ces objectifs en Suisse. Fondée sur l'état des lieux de la réalisation des ODD réalisé par l'administration fédérale sur mandat du Conseil fédéral (voir encadré ci-dessous), cette palette montre des évolutions contrastées et parfois contradictoires en regard des objectifs poursuivis.

Une vingtaine d'indicateurs ne peuvent pas encore être évalués en raison de séries chronologiques trop courtes. Pratiquement chaque indicateur gagne à être mis en perspective avec d'autres indicateurs du système, que ce soit à l'intérieur d'un même objectif ou entre plusieurs objectifs. Les indicateurs suivants témoignent par exemple de cette complexité.

«Promouvoir une croissance économique soutenue, partagée et durable» ODD n°8

L'indicateur «Produit intérieur brut par habitant» rattaché à cet ODD montre une tendance conforme à celle visée et donne la mesure d'une Suisse riche et prospère. Ce constat peut toutefois être contrebalancé par l'indicateur «Empreinte matérielle», du même ODD, qui considère, en plus des matières premières extraites en Suisse, la masse de l'ensemble des matières premières utilisées à l'étranger durant les processus de production et de transports des biens et services consommés en Suisse. L'évolution de l'indicateur montre que notre consommation de ressources augmente

régulièrement, alors que l'objectif vise à une utilisation parcimonieuse des ressources naturelles en Suisse tout comme dans les pays desquels nous importons des biens et des services.

«Encourager l'innovation» ODD n°9

L'économie suisse demeure innovante, comme en témoigne l'indicateur «Dépenses de recherche et développement» qui montre une évolution conforme à l'ODD n°9 auquel il est rattaché. Selon ce dernier, le progrès technologique est à la base des efforts entrepris pour atteindre les objectifs environnementaux, tels que l'utilisation optimale des ressources et de l'énergie. L'innovation peut donc également contribuer à la réalisation de l'ODD n°8 mentionné ci-dessus. Il faut néanmoins préciser ici que toutes les dépenses de recherche et développement ne sont pas forcément pertinentes pour le développement durable.

«Pas de pauvreté» ODD n°1

La Suisse ne connaît pas de pauvreté extrême. En 2016, en Suisse, une personne sur 13 vivait toutefois sous le seuil de pauvreté. L'indicateur «Taux de pauvreté» ne montre aucune évolution significative alors que la tendance visée est à la baisse. Cet indicateur peut également apporter un éclairage complémentaire à l'ODD n°8 cité ci-dessus qui demande un partage des richesses et compléter l'ODD n°10 visant à réduire les inégalités dans les pays.

Usage immédiat du système de suivi

Les 85 indicateurs du système de suivi ont été intégrés sous la forme d'une synthèse dans le rapport «*Mise en œuvre de l'Agenda 2030 pour le développement durable par la Suisse*» adopté par le Conseil fédéral le 20 juin 2018. Ce rapport sera présenté lors du Forum politique de haut niveau pour le développement durable de l'ONU le 17 juillet prochain à New-York.

OFFICE FÉDÉRAL DE LA STATISTIQUE
Service des médias

.....
Renseignements:

Vincent Willi, OFS, Section Environnement, développement durable, territoire, tél.: +41 58 467 24 44, e-mail: vincent.willi@bfs.admin.ch
Service des médias OFS, tél.: +41 58 463 60 13, e-mail: media@bfs.admin.ch

.....
Offre en ligne:

Vers les indicateurs: <https://www.bfs.admin.ch/bfs/fr/home/statistiques/developpement-durable/monitoring-objectifs-agenda-2030.html>

Agenda 2030 en Suisse: <https://www.eda.admin.ch/agenda2030/fr/home.html#1>

Agenda 2030 à l'ONU:

<https://www.un.org/sustainabledevelopment/fr/objectifs-de-developpement-durable/>

Autres informations et publications: www.bfs.admin.ch/news/fr/2018-0305

La statistique compte pour vous. www.la-statistique-compte.ch

Abonnement aux NewsMails de l'OFS: www.news-stat.admin.ch

.....
Ce communiqué est conforme aux principes du Code de bonnes pratiques de la statistique européenne. Ce dernier définit les bases qui assurent l'indépendance, l'intégrité et la responsabilité des services statistiques nationaux et communautaires. Les accès privilégiés sont contrôlés et placés sous embargo.

L'Office fédéral du développement territorial (ARE) et la Direction du développement et de la coopération (DDC) ont reçu le communiqué trois jours ouvrables à l'avance.

Indicateurs MONET

La Suisse dispose depuis 2003 d'un système de monitoring du développement durable. Ce système d'indicateurs MONET (acronyme de Monitoring der nachhaltigen Entwicklung) est une activité conjointe menée par l'OFS avec l'appui des Offices fédéraux du développement territorial (ARE), de l'environnement (OFEV) et de la Direction du développement et de la coopération (DDC). Le système d'indicateurs MONET permet de déterminer dans quelle mesure la Suisse se situe sur la voie du développement durable. Il mesure le développement durable selon une approche globale, c'est-à-dire en considérant les conditions de vie de la génération actuelle, la répartition des ressources au sein de cette génération et avec les autres pays, les patrimoines humain, économique, social et naturel que nous transmettrons aux générations futures et enfin l'efficacité avec laquelle nous utilisons les ressources dont nous disposons. Le système MONET repose sur un cadre théorique et des méthodes qui correspondent aux recommandations internationales en la matière.

Le système MONET a été étendu sur mandat du Conseil fédéral de manière à prendre en compte les objectifs de l'Agenda 2030 et ses cibles traduites dans le contexte suisse. Ces dernières proviennent de l'inventaire de la situation établi par l'administration fédérale en 2017 qui recense les activités déployées par la Confédération au niveau national et international et détermine l'état de réalisation des ODD. Cette extension repose donc sur un cadre politique. Les indicateurs dédiés au suivi de ces cibles sont au nombre de 85, dont 35 proviennent du système MONET. Chaque indicateur est publié selon un canevas commun. Une vingtaine d'indicateurs sont également présentés selon le genre, afin de tenir compte de l'importance donnée à l'égalité entre les femmes et les hommes dans l'Agenda 2030. Il est prévu d'actualiser régulièrement ces indicateurs.

Le suivi des ODD au niveau global est assuré par l'ONU au moyen d'une batterie de 232 indicateurs. Certains d'entre eux ont été repris pour le suivi des ODD et des cibles traduites dans le contexte suisse.